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Columnista Invitado

El Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural 
fue enfático en señalar que al Gobierno Nacio-
nal le interesan y le preocupan todas las acti-

vidades que tengan que ver con el agro colombiano, 
dadas  las grandes posibilidades que éste tiene en el 
futuro económico del país.

“En los últimos días hemos dispuesto en Finagro 
que se organice un fondo al cual tienen acceso los 
exportadores de cacao que quieran tomar una co-
bertura cambiaria bajo la figura de la opción para 
asegurar, al menos, que del nivel en que la tomen, 
si llegare a bajar la tasa de cambio más allá de ese 
nivel al cual se fijen, los contratos de cobertura es-
tarán cubiertos y el gobierno va a subsidiar el 60% 
del valor de esas primas.

Igualmente estamos muy interesados en fortalecer 
los seguros de cosechas; un coloquio que tuvimos re-
cientemente con el Banco Mundial, con la sac y con 
Fasecolda mostró sorprendentemente que Colombia 
es uno de los países que tiene menores coberturas de 
seguros de cosechas en todo el continente latinoame-
ricano, lo cual no tiene una explicación lógica. Tene-
mos que romperlo y para ello se acaban de apropiar 
por parte del Ministerio de Agricultura $20.000 mi-
llones adicionales para que, desde Finagro, se siga 
promoviendo la idea de ampliar los seguros de cose-
cha y atendiendo el valor de las pólizas con un subsi-
dio de hasta el 60% a quien las tome.

La ciencia y la tecnología han demostrado las bon-
dades de los materiales colombianos, sin embargo, 
el manejo en campo ha restado la potencialidad de 
dichos clones y es necesario recalcar que el país 
debe y puede aumentar su productividad promedio 
nacional de 500 kilogramos por hectárea a por lo 
menos 1.000 kilogramos.

Se ha hecho también mención de cómo el cacao ha 
sido un cultivo estratégico y que ha funcionado muy 
bien en las alianzas productivas y el gobierno quiere 
que así siga siendo y para el efecto quiero mencio-
narles que en los presupuestos del año entrante se ha 
triplicado los recursos asignados a las alianzas pro-
ductivas para que le demos un gran auge y un gran 
aliento a este empeño.

Precisamente el Banco Mundial que es uno de los pro-
motores más importantes de este programa, reciente-
mente, ha manifestado su complacencia por la manera 
como están funcionando las alianzas productivas. En-
tonces los invito a que estudien cuáles son los proyectos 
de alianzas en los cuales pueden vincularse para las pos-
tulaciones que se abren a partir del 1 de enero del 2011.

El gobierno también está haciendo un esfuerzo muy 
grande para darle la mayor importancia posible a la 
ciencia y tecnología y a la transferencia en toda la 
agricultura. El cambio climático ya llegó y no solo 
con lluvias sino con los problemas fitosanitarios aso-
ciados a todos los cultivos y en ese orden de ideas le 
estamos proponiendo al Congreso que un 10% de las 
regalías se destine en el futuro a solo financiar cien-
cia y tecnología y transferencia tecnológica.

Si esta iniciativa es aprobada por el Congreso, 
como esperamos que lo sea, el país no solo va a 
hacer un cambio cualitativo sino cuantitativo de in-
mensas proporciones en la gran bolsa financiera que 
financiará en los años venideros todos los empren-
dimientos de ciencia y tecnología y naturalmente 
la agricultura tendrá una cuota parte en ese fondo, 
acorde con sus necesidades”.

Gobierno triplicará recursos para 
alianzas productivas y seguirá apoyando 

transferencia de ciencia y tecnología al agro

*Por Juan Camilo Restrepo Salazar

Continúa en la página 8
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Estoy comprometido con 
la felicidad de los niños

En todos los hogares y colegios deberíamos ense-
ñarles a nuestros niños acerca de la importancia 
de su seguridad y las medidas de protección que 

ésto implica. Como padres, debemos interesarnos acti-
vamente en los niños y escucharlos. Fedepalma busca 
despertar gran conciencia en los padres que trabajan en 
las zonas palmeras, en aras de que se les enseñe a los 
niños a asumir actitudes enérgicas y responsables para 
protegerse a sí mismos contra diferentes situaciones que 
pueden afectar su seguridad. 

Tratamos de enseñarles a nuestros hijos qué es lo que 
deben y no deben hacer, buenos modales y a cuidar 
mucho de sí mismos, por ejemplo: antes de ir a cual-
quier lugar siempre deben consultar con sus padres 
sobre la conveniencia de ir o no a determinado lugar, 
deben decirles específi camente a dónde van, como 
llegarán ahí, con quién van y la hora de regreso pre-
vista de cualquier actividad.

Y lo más importante, en nuestros hogares hay que 
crear un lugar lleno de confi anza y apoyo que satis-
faga las necesidades de los niños, haciendo que éstos 
sean seguros en todos los frentes, ventanas, puertas, 
enchufes, cables, escaleras, accesos y demás. Jun-
tos podemos proteger a los niños de nuestro país al 
enseñarles a ser astutos, prevenidos, fuertes y, espe-
cialmente, que sepan hacer frente a las difi cultades y 
peligros básicos que encierra la cotidianidad.

Los niños deben aprenden a ser ciudadanos de bien y 
cuando los padres lo son, en la crianza, lo más con-

Lo que debemos saber y tener en cuenta 
acerca de la seguridad de los niños

Dentro del acuerdo suscrito entre Fedepalma y el Instituto Colombiano de Bienestar 
Familiar, por el “Derecho a la Felicidad”, el tema sugerido por la Federación, en esta 
oportunidad, es la seguridad en los niños como parte fundamental del cuidado que hay 

que tener en la época de la niñez, especialmente, y a 
tono con la temporada de fi n de año. 

tundente es el ejemplo que sirve de modelo. Por eso 
no olvide: debemos hacer de nuestra casa un lugar 
seguro para nuestros hijos.

Dos reglas de oro para tener en cuenta:  

1  Nunca deje solo a un niño pequeño.

2 Nunca piense que el niño todavía no es capaz de 
determinada acción. No lo subestime, explíquele.

En resumen: “La información adecuada para 
nuestros niños signifi ca protección efectiva”.

El ejemplo es fundamental a la hora de enseñar a los niños 
a cuidarse a sí mismos e impartir normas claras y fáciles de 
comprender sobre el peligro o riesgo que encierra la misma 
cotidianidad como el paso de una calle, por ejemplo.
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Representación y Coordinación Gremial

El Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens 
Mesa Dishington, saludó a los asistentes y  for-
muló reflexiones de diverso orden, incluyendo 

su preocupación por la revaluación del peso; al respec-
to indicó que si los precios internacionales del aceite 
de palma no tuvieran tan buen comportamiento, hoy la 
actividad palmicultora estaría en quiebra. 

Habló a los participantes sobre los avances que viene 
logrando la Federación en el fortalecimiento de los 
núcleos palmeros, haciendo énfasis en tres temas cla-
ves en los cuales se debe trabajar fuertemente como 
son: sanidad, productividad y comercialización.

De igual forma, se refirió a las gestiones de la Fe-
deración con el nuevo Gobierno Nacional, con 
cuyos representantes se ha reunido varias veces y 
tratado temas de primer orden como son: infraes-
tructura, créditos y tierras, entre otros, para bene-
ficio del sector.

Puntualizó en que las acciones que adelanten los pal-
micultores deben hacerse bien, que los productores 
deben ser fieles a las extractoras a las cuales venden 
el fruto, realizar una buena selección de tierras para 
las nuevas siembras y ante todo revisar el historial de 
éstas para no tener problemas con predios de dudosa 
procedencia legal.

Enfatizó en que las nuevas plantas extractoras deben 
tener capacidad para 60 toneladas por hora e insistió 
en que no sirven de menos capacidad para el objetivo 
de competitividad, y en ese caso es mejor unirse y 
montar un planta grande y no varias pequeñas que, 
en lugar de ser solución, ocasionarían problemas.

Reunión gremial en Valledupar: nutrido 
escenario de interlocución sobre problemática 

regional del cultivo

Con la asistencia de 160 personas entre productores, gerentes, técnicos y miembros de 
las asociaciones, principalmente, se llevó a cabo la Reunión gremial de la Zona Norte, en 

Valledupar, el pasado 21 de octubre.

Productores reclaman presencia de 
autoridades departamentales
 
Marcelino Madrid, productor localizado en Chiri-
guaná (Cesar) cuestionó la no presencia del gobierno 
departamental en la reunión. “Es injusto que se estén 
perdiendo cultivos por el problema de infraestructura 
de vías y que ellos no estén aquí para escuchar hablar 
de las dificultades tan serias que tenemos”

Igualmente, se habló de las sanciones que deberían im-
ponerse a las extractoras que compran fruto a personas 
que no son palmeros, ante lo cual el vocero gremial pre-
cisó que también es clave que los productores jueguen 
limpio, ya que su infidelidad va en detrimento del ne-
gocio e invitó a los participantes a denunciar a todas las 
personas que actúan de esta forma “y que además us-
tedes conocen perfectamente quiénes son”, argumentó.

El productor Alberto Zambrano pidió a Fedepalma or-
ganizar una reunión con cada uno de los alcaldes de 
los municipios palmeros y sus productores para buscar 
soluciones a las problemáticas puntuales del gremio.

¿A qué se debe la baja productividad?

La presentación de Armando Corredor Ríos, Líder de 
Planeación y Desarrollo Económico Sectorial de Fede-
palma, se centró en las posibles causas de la baja  pro-
ductividad que en la actualidad tiene el sector, indican-
do qué puede estar pasando con ésta, de acuerdo con 
estudios y proyecciones realizadas por la Federación.

Dagoberto Poveda comentó que hay que tener en cuen-
ta que la baja en la productividad en la zona se debió 
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Representación y Coordinación Gremial

al Fenómeno del Niño en 2009 porque a pesar de que 
muchas plantaciones cuentan con riego adecuado, el 
cultivo pasó por un estrés hídrico muy pronunciado.

El ingeniero agrónomo Juan Carlos Lara, Coordina-
dor de Sanidad de la Zona Norte, expuso sus funcio-
nes y mostró los avances logrados en solo tres meses 
de trabajo, al tiempo que hizo una radiografía de lo 
que ha sido la pc en Colombia y la ruta de trabajo,  
que se debe seguir para lograr los objetivos trazados.

Argenis José Amara, Presidente de Asopaljagua, que 
representa un área de 115 hectáreas sembradas en 
2000 y agrupa a 11 productores, mostró con preocu-
pación que Cenipalma, según estudios realizados, 
encontró marchitez letal y por ello solicitó mayor 
presencia de la Federación en la zona, al tiempo que 
pidió que los laboratorios se ubiquen más cerca a la 
región centro del Cesar.

“Hay que hacer las cosas bien, deben hacer un buen 
control de gramíneas, mirar las coberturas y no per-
mitir la entrada del ganado al cultivo, esa es una acti-
vidad muy común en la zona y por esto tenemos pro-
blemas fitosanitarios; es bueno que tengan su ganado 
pero en otro sitio”, puntualizó Mesa Dishington.

Presencia de productores de Tamalameque 
en la reunión

De igual forma, Tomás Cipriano Mosquera, Geren-
te de Coopalta, Tamalameque (Cesar), agradeció 

que Fedepalma los incluya en las capacitaciones y 
reconoció los múltiples beneficios que han recibi-
do por estar afiliados, hace tres meses, a la Federa-
ción. Expuso que en esta reunión hacían presencia 
45 productores de Tamalameque, cuyos cultivos 
llevan más de dos meses inundados, y están muy 
preocupados puesto que saben que las condiciones 
en las que está el cultivo actualmente representan 
un factor predisponente para pc y otros patógenos. 
“Tenemos compromisos con el Banco Agrario y 
nos gustaría se analice esta problemática”.

Así mismo, William de Jesús Montes Tovar, Repre-
sentante legal de Coocic, también en  Tamalameque 
(Cesar), informó que estuvieron reunidos con el Mi-
nistro de Agricultura y Desarrollo Rural y le plan-
tearon el problema de las vías terciarias, a lo cual 
el Ministro respondió que habían pocos recursos 
para este tema en todo el país, lo que los dejó muy 
molestos y, por tanto, solicitaron a la Federación 
su intervención ante el Gobierno para gestionar una 
solución al problema.

¿Cómo van las Unidades de Asistencia Técnica?

Por su parte, Alcibíades Hinestroza Córdoba, Lí-
der de Promoción y Desarrollo de Asistencia Téc-
nica, y Gonzalo Tirado Guerra, Responsable de 
Extensión Zona Norte, presentaron los avances 
que se han tenido con las Unidades de Asistencia 
y Auditorías Técnica Ambiental y Social (Uaatas), 
en cada una de las zonas palmeras del país, especí-
ficamente la Zona Norte, mostrando los beneficios 
que esto significa para  la sanidad y productividad 
del cultivo.

El señor Dagoberto Poveda, experto sobre el sector 
agropecuario del Cesar, se refirió a criterios que exis-
ten para la utilización de abonos orgánicos o compost 
en el cultivo de la palma, a lo que Hinestroza Córdoba 
respondió que los abonos orgánicos son buenos, pero 
nunca van a suplir 100% las necesidades del cultivo.

“Los abonos orgánicos aportan 30% de Nitrógeno y 
en esta zona los suelos están muy golpeados por el 
problema del cultivo del algodón en tiempos pasados. 
Es bueno tener en cuenta que el abono orgánico nos 
aporta ayuda para la recuperación de suelos, pero los 
verdaderos resultados se logran con una buena asis-

La Reunión gremial en Valledupar congregó a 160 asistentes, 
destacándose una alta participación del municipio de 
Tamalameque.
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tencia técnica que nos permita caracterizar los suelos”, 
enfatizó Hinestroza Córdoba.

Censo Palmero, capacitaciones y falta de vías

Posteriormente, Armando Corredor Ríos, Líder de 
Planeación y Desarrollo Económico Sectorial de Fe-
depalma, presentó los pormenores de cómo avanza el 
censo palmero y explicó cómo se viene ejecutando y 
cuáles son sus objetivos.

José Mendoza, Coordinador Misional del sena, ex-
puso en forma muy breve la oferta y de capacitacio-
nes del sena para el sector palmicultor, en tanto que 
el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, además de 
agradecer a la entidad todo su respaldo, aprovechó 
para invitar a la comunidad palmera a hacer el mejor 
uso de estas oportunidades.

A su vez, Orlando Cali, Director Agronómico de 
Coopalta, le agradeció a Gonzalo Tirado tenerlos 
en cuenta para las capacitaciones enmarcadas en el 

convenio sena – sac y por las donaciones hechas al 
Instituto Agropecuario de Tamalameque y solicitó la 
gestión de Fedepalma ante el Gobierno para darle so-
lución al problema de infraestructura de vías.

Finalmente, el grupo de Tamalameque presentó un vi-
deo donde se muestran la inundaciones en la zona y la 
forma como se viene cosechando en la región (con cha-
lupas) perdiéndose cantidades de fruto. 

Mesa Dishington pidió reflexionar sobre el video y ex-
puso que se debe cosechar colocándole una especie de 
saco al cuchillo para evitar la pérdida de fruto. “Hay 
que tener en cuenta en qué lugares se siembra, estos 
no son sitios para la palma debido a las inundaciones 
que se presentan cada año y ustedes lo saben. Por eso, 
es importante seleccionar bien las tierras. Arreglar el 
problema de las vías cuesta mucho dinero, pero vamos 
a dialogar con los representantes del Gobierno Nacio-
nal y departamental para buscar un alivio a la proble-
mática de vías”, terminó diciendo a los participantes y 
agradeciendo su masiva concurrencia al evento.

Finalizada la intervención del dirigente gremial, 
entre los participantes surgieron varias inquietudes 
que dieron a conocer en el marco del evento. En 
este sentido, el ingeniero Armando Daza, ex geren-
te de Aceites S.A., agradeció la invitación y destacó 
la importancia de registrarse y afiliarse a la Federa-
ción, indicando que los productores que no lo hacen 
se convierten en un problema para los que sí son 
afiliados y también resaltó que hay productores que 
no están haciendo las cosas bien porque no realizan 
un manejo técnico del cultivo.

¿Qué está haciendo la Federación para controlar la 
siembra desordenada de palma en el país y cómo 
se puede controlar o sancionar a los palmeros 
irresponsables e infieles a sus extractoras?, pre-
guntó Daza a Mesa Dishington.

El Presidente del gremio señaló que Fedepalma 
está gestionando con el Gobierno Nacional el 

Registro Único Nacional Rural (runr) y así, por 
medio de este mecanismo, será posible identificar 
a cada productor en cada una de sus zonas y es 
importante que se denuncie a aquellos que vienen 
realizando prácticas indebidas.

Olinda Daza, a su vez, productora del municipio 
de Chiriguaná, quien tiene sembradas 25 hectáreas 
de palma de aceite, expuso la problemática por la 
cual atraviesa, debido a la falta de infraestructura 
en vías. Dijo, con gran tristeza, que tiene su cul-
tivo abandonado hace más de dos meses por esta 
dificultad y que el invierno no le permite el acceso 
a su finca, por lo que solicitó la intervención de la 
Federación para que contribuya a darle una solu-
ción pronta a este grave inconveniente.

Jens Mesa manifestó al respecto que se vienen rea-
lizando reuniones con la Gobernación para tratar el 
tema de vías en la región. 

Productores dan a conocer sus inquietudes
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A su turno, el ingeniero agrónomo Dagoberto 
Poveda Borbón, agradeció la presencia de la Fe-
deración en la zona y recordó que en la Reunión 
gremial del primer semestre se denunció un pro-
blema que se está presentando en la región y que 
aún está sin resolver y es el referido a los cultivos 
que abandonaron productores, engañados por la 
misión Animar con recursos del Plan Colombia, 
habiendo resultado quebradas muchas personas.
 
Enfatizó que estos cultivos se han convertido en 
un problema fitosanitario para la zona, toda vez 
que constituyen focos de infección y, por tanto, 
sugirió trabajar de la mano con el ica para que esta 
entidad tome cartas en el asunto y así darle salida 
a la situación.

Poveda sugirió a los integradores brindar un acompa-
ñamiento total a los productores, que realicen estudios 
de suelos y que la asistencia técnica sea continua. De 

igual forma reveló que en la zona hay información de 
robo de fruto y que esto se debe a la desorganización 
de las plantas extractoras y los productores.

Olinda Daza, productora del municipio de Chiriguaná, 
expuso que tiene su cultivo abandonado desde hace más 
de dos meses porque el fuerte invierno no le permite llegar 
a su finca. 

Por último, el Ministro precisó: “Queremos ir de la 
mano con los gremios, que nos digan qué es lo prio-
ritario para las actividades que desarrollan y de esta 
manera darle mayor envergadura a los recursos y ma-
yor focalización, y poder establecer el mayor multi-
plicador y eficiencia en estos recursos tan necesarios 
ahora que llega con todo rigor el cambio climático.

La revaluación naturalmente es una amenaza gran-
de que está cayendo sobre toda la agricultura co-
lombiana y el Gobierno está haciendo un esfuerzo 
grande en lo que le corresponde, a través de una 
política fiscal muy cuidadosa. Es decir, sin caer 
en déficits exagerados que implicara ir a contratar 
empréstitos externos para traer a monetizar más 
recursos. Está tomando medidas de disciplina, por 
ejemplo, ustedes saben que el Gobierno es el prin-
cipal accionista de Ecopetrol y este año convino 
que sus dividendos se los pagara Ecopetrol al Go-
bierno en dólares y por fuera del país para no pre-
sionar la oferta interna de dólares.

Esperamos que el Banco de la República siga toman-
do medidas como las que ha venido adoptando que 

van en la dirección correcta pero que pueden ser 
más fuertes y contundentes, sin embargo, no son 
medidas que pueda controlar un solo país y menos 
después de lo que está sucediendo en el mundo de 
las monedas y de las políticas monetarias.

Hace un mes, el fed de la Reserva tomó la deci-
sión de inyectarle a la economía americana una 
especie de megainyección de cortisona moneta-
ria que son US$600.000 millones con el ánimo 
de mantener entonada y en auge la economía 
norteamericana que todavía no da síntomas de 
completa estabilidad y recuperación.”

Finalizó diciendo que “el Gobierno ve con interés 
todo lo que tenga relación con mejorar los recaudos 
de los diversos fondos que existen, porque entre más 
informalidad haya menores recursos habrá para cien-
cia, investigación y apoyo al gremio organizado”.

*Versión sobre el discurso pronunciado por el Ministro 
de Agricultura y Desarrollo Rural, Juan Camilo Restrepo 
Salazar, en el marco del reciente Congreso de la Federa-
ción Nacional de Cacaoteros.

Viene de la página 3 Gobierno triplicará recursos para alianzas productivastiva
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Luego del saludo de inicio del Presidente Ejecuti-
vo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, el di-
rectivo gremial abordó someramente los temas 

específicos del sector actualmente, como son: sanidad, 
productividad, comercialización y sostenibilidad.

En lo que respecta a sanidad, Jens Mesa dijo: “Hay que 
hacer las cosas muy bien, reforzar la unidades de asis-
tencia técnica, escoger buenas tierras, registrarse ante 
la Federación y denunciar a los productores malos, los 
cuales deben considerarse como enemigos públicos”.

Señaló la importancia de saber seleccionar los vive-
ros, “estos en lo posible deben estar ubicados en la 
misma finca” e indicó los avances que se vienen de-
sarrollando desde la Federación en el tema sanitario.
En el aspecto de la productividad recordó que en 
años anteriores era buena “pero hoy es muy regular; 
por ejemplo, para este año esperábamos 1.200.000 
toneladas  y cerraremos en 800.000 toneladas, per-
diendo así alrededor de 400 mil toneladas lo que re-
presenta económicamente US$300 millones de dóla-
res aproximadamente”.

En el camino de mejorar la productividad invitó a 
fortalecer las unidades de asistencia técnica “para 
nosotros las Uaatas son fundamentales dentro de 
cada núcleo palmero, solo así lograremos mejorar la 
productividad y hacer las cosas correctamente”.

Comercialización y sostenibilidad

El dirigente gremial manifestó: “Hoy tenemos precios 
muy buenos del aceite en el ámbito internacional y, 
por tanto, decimos que Dios es palmero; pero si las 

Sanidad, productividad y comercialización, 
tres temas fundamentales que se trataron 

en Reunión Gremial en Santa Marta

La Reunión Gremial de la Zona Norte en Santa Marta, que tuvo lugar el pasado 22 
de octubre, contó con 70 participantes entre productores, gerentes, técnicos y otros 

profesionales de la actividad palmera.

cosas no fueran así, estaríamos quebrados y es por ello 
que no debemos olvidarnos de la tasa de cambio. El 
tema es preocupante ya que en el momento en que el 
precio caiga tendremos graves problemas”.

Continuó diciendo: “En los temas de sostenibilidad es 
importante tener en cuenta los aspectos ambientales y 
sociales, y ser conscientes de que hay que trabajar de 
manera muy cuidadosa en dichas áreas. En Colombia 
la palma se desarrolla dentro de la franja agrícola, pero 
en países como Indonesia hubo mucha destrucción de 
bosques y de allí viene el estigma negativo que tiene 
el cultivo ambientalmente. Un mal manejo ambiental 
y social nos genera problemas con el mercadeo y por 
eso la certificación es primordial, porque nos permitirá 
mejorar la comercialización de nuestro producto”.

Se refirió también a la “guerra” que se presenta en la 
región por la comercialización de la fruta, indicando 
que hay poco control por parte de las extractoras para 
la compra de ésta.

La Reunión gremial en Santa Marta contó con setenta asistentes 
y una amplia presentación de inquietudes por parte de los 
mismos.

Representación y Coordinación Gremial
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Representación y Coordinación Gremial

Participación de los productores de la zona

Como es común en las reuniones gremiales, los produc-
tores aprovecharon para formular sus inquietudes a la 
Federación.  En este sentido, Dimas Martínez,Gerente 
de Inversiones Padornelo, preguntó: ¿por qué el sec-
tor palmero no participa en las juntas directivas de las 
Corporaciones Autónomas Regionales – CAR?

 Jens Mesa explicó que la norma señalaba que en 
las juntas directivas deben estar dos representantes 
de los gremios y quienes escogían a estos repre-
sentantes eran los alcaldes. Hace un año la norma 
cambió y dice que sean los gremios quienes esco-
jan a sus representantes.

Resultados de productividad y censo palmero

Armando Corredor Ríos, Líder de Planeación y De-
sarrollo Económico Sectorial de Fedepalma, durante 
su presentación mostró los resultados de la producti-
vidad, motivando un nuevo ciclo de preguntas.

Así, por ejemplo, Hernán Lacouture, Gerente de Pal-
mas de Montecarmelo, dijo que no estaba de acuerdo 
con los datos presentados de manera tan agregada, 
ante lo cual el Presidente Ejecutivo de Fedepalma 
puntualizó: “tenemos en la zona productores que 
hacen las cosas muy bien y por eso obtienen altas 
productividades y otros que, sinceramente, no hacen 
absolutamente nada”.

Hernán Lacouture también señaló que se deben ca-
racterizar productores por grupos y, en este sentido, 
Armando Corredor consideró que mediante el censo 
palmero se logrará esta información.

¿Para qué sirven las Uaatas?

A su turno, Alcibíades Hinestroza Córdoba, Líder de 
Promoción y Desarrollo de Asistencia Técnica, ex-
puso los avances que se han tenido con las Unidades 
de Asistencia y Auditorías Técnicas Ambiental y So-
cial (Uaatas), en cada una de las zonas palmeras del 

país, específicamente para la Zona Norte, en materia 
de certificación, apoyo crediticio, planes estratégicos 
y capacitaciones entre otras acciones, indicando los 
beneficios que esto representa para mejorar la sani-
dad y productividad del cultivo.

Nelson Vives argumentó que las 
Uaatas le parecen un esquema 
excelente pero hay que revisar 
la compensación a pequeños 
y medianos. En este aspecto, 
Mesa Dishington repuso: “la 
compensación depende de la fi-
delidad de los productores, ese 

es el tema principal, se deben hacer contratos para la 
compra y venta de fruto y aceite”.

Jaime Vives aporta también: “hay paradigmas que de-
bemos romper, dejar el asistencialismo, brindar una 
buena asistencia técnica, completa y cobrar por el servi-
cio, además de ofrecer capacitaciones núcleo a núcleo”.

Otra vez interviene Nelson Vives para proponerle a 
José Ignacio Sanz, Director Ejecutivo de Cenipalma, 
hacer acuerdos con los distritos de riego para micro-
cuencas, a lo cual responde Sanz Scovino: “debemos 
trabajar de la mano con las car, ser sus amigos y 
convertirnos en palmeros ambientalistas, porque es 
clave conservar la cuencas aguas arriba (Sierra Ne-
vada de Santa Marta y Serranía del Perijá). 

El ciclo de intervenciones cerró con la presentación 
oficial de Jorge Torres Aguas como Director Agronó-
mico de Cenipalma, quien dio a conocer su curriculum 
y las metas a cumplir en el cargo que hoy ocupa.

“En los temas de sostenibilidad es importante tener 
en cuenta los aspectos ambientales y sociales, 
y ser conscientes de que hay que trabajar de 
manera muy cuidadosa en dichas áreas” 
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Nelson Vives de C.I. El Roble fue enfático en señalar que 
hay que ponerle mucha atención al tema ambiental y unificar 
los criterios de trabajo de las plantas extractoras.

“Llevamos varios años buscando participar y as-
piramos hacerlo o de lo contrario haremos alianza 
con cafeteros, bananeros entre otros para organizar 
el comité agropecuario”, señaló Dimas Martínez.

Insistió en que los productores deben organizarse 
y establecer las Uaatas para lograr obtener todo lo 
necesario y alcanzar una mejoría en producción.

A su turno, Iván Gutiérrez, Gerente de Palmaceite 
S.A., manifestó que el gremio bananero tiene lide-
razgo en Corpamag con el apoyo y protagonismo 
de los alcaldes, pero “hoy por hoy somos más pal-
meros que bananeros y propongo gestionar nues-
tra participación ante el Ministerio para participar 
en estas juntas”.

Nelson Vives, de C.I. El Roble, precisó que en la 
Junta de Corpamag no sólo participan bananeros, 
también lo hacen los cafeteros, “hay que exigir-
le a Corpamag por la deforestación en la Sierra 
Nevada, la entidad nos exige a nosotros pero ella 
también debe aportar”, fue su señalamiento.

“También debemos participar en la junta direc-
tiva del sena, estar atentos para ver qué accio-
nes tomamos ante las noticias negativas de la 
prensa local. En el tema de vías, los alcaldes 
tienen por norma apropiar $140 millones que le 
adjudica la Nación, de los cuales no se han in-
vertido $20 millones en el arreglo de vías. Los 
cafeteros están gestionando con Invías para que 
estos recursos les sean adjudicados a ellos. No-
sotros a través de Fundepalma hacemos gestión 
para la consecución de estos recursos pero no 
basta. Hay que tomar acciones de fundamento, 
en el Magdalena la situación es crítica y tene-
mos zonas con tres meses sin cosechar por el 
problema de las vías”.
 
Jens Mesa Dishington precisó: “por falta de re-
cursos no hemos podido llegar a donde hemos 
querido pero estamos avanzando y tenemos toda 
la disposición de hacerlo. Se adquirió un predio 
de 400 hectáreas para establecer el campo ex-
perimental en la Zona Norte, tenemos los Res-

ponsables de Extensión en cada zona y seguimos 
trabajando para lograr llegar a nuestros producto-
res, por ahora organicemos nuestras unidades de 
asistencia técnica”.

Así mismo, Jaime Vives, gerente de C.I El Roble, 
señaló que en el tema ambiental es muy preocupan-
te y la situación de las plantas extractoras dado que 
cada día salen normas y cada una la interpreta a su 
estilo. “Debemos unificar criterios para no hacer las 
cosas de manera desordenada”.

Ante la inquietud manifestada por Juan Manuel 
Fernández de Castro sobre las extractoras que 
compran fruto robado, Jens Mesa Dishington instó 
a denunciar, quiénes son, enfatizando: “no le pidan 
al gremio que les solucione los problemas ante la 
falta de voluntad política de ustedes de hacer las 
cosas bien. En el gremio no llegamos mas allá de 
lo que los mismos productores quieren”.

Ante la respuesta del dirigente gremial, Nelson 
Vives subrayó que: “es preciso denunciar y lo que 
se debe hacer es involucrar a la dian para solucio-
nar el problema ya que todos deben facturar”.

Representación y Coordinación Gremial
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La tertulia de noviembre tuvo como tema central la restitución 
de tierras en el marco de la justicia transicional y se caracterizó 
por intervenciones y cuestionamientos interesantes por parte del 
público asistente.

Een la tertulia palmera de noviembre, a manera 
de charla, Reed y dos consultores más de ictj, 
Ludwing Reel y Carlos Lozano, socializaron 

el proyecto, haciendo énfasis en el Acumulado Pro-
yecto de Ley No. 85 de 2010-Cámara, por el  cual se 
establecen normas transicionales para la restitución 
de tierras.

Como introducción al tema, Reed explicó el concep-
to de Justicia Transicional: “Es una respuesta a las 
violaciones sistemáticas o generalizadas a los dere-
chos humanos, con el objetivo de reconocer a las víc-
timas y promover iniciativas de paz, reconciliación y 
democracia”, dijo.

Aclaró que este tipo de justicia no es una forma es-
pecial de ella, sino una justicia adaptada a sociedades 

Ley de restitución de tierras en el 
marco de la justicia transicional

que se transforman a sí mismas después de un período 
de violación generalizada de los derechos humanos.

A su turno, Ludwing Reel, proveniente de Bélgica 
y consultor para el análisis del proyecto de ley de 
tierras y víctimas, del ictj en Colombia, afirmó que 
el recientemente presentado proyecto de ley de víc-
timas se suma a múltiples medidas adoptadas por el 
Estado colombiano para asistir y reparar a las vícti-
mas de violaciones a los derechos humanos e infrac-
ciones al derecho humanitario. 

Para el ictj, el Estado colombiano deberá cumplir 
con obligaciones ineludibles:

• Que las víctimas no pueden ser reparadas sino con 
base en la responsabilidad.

• Que el Estado está obligado a prestar atención hu-
manitaria para proteger a las víctimas. 

• Que el proyecto de Ley de víctimas debe respetar 
la diferente naturaleza de la reparación, los servi-
cios sociales y la asistencia humanitaria en virtud 
de la obligación activa del Estado de no confundir 
su propósito.

• Que están prohibidas las discriminaciones no razo-
nadas ni razonables entre las víctimas del conflicto 
armado interno y de la violencia socio-política. 

Restitución de tierras

El proyecto de ley 085 de 2010 – Cámara, por la cual 
se establecen normas transicionales para la restitu-
ción de tierras, se acumuló al articulado del proyec-
to de ley número 107 de 2010, que consiste y tiene 

En el marco de la presentación en el Congreso del proyecto de Ley 107 de 2010, por la 
cual se dictan medidas de atención y reparación integral a las víctimas de violaciones a los 

derechos humanos e infracciones al derecho internacional humanitario, Michael Reed, 
Director de la Oficina en Colombia del Programa de Justicia Penal del Centro Internacional 

para la Justicia Transicional (ictj) fue invitado a Fedepalma para exponer los alcances 
de este ambicioso proyecto de ley presentado por el Gobierno Nacional a consideración del 

Congreso de la República.

Representación y Coordinación Gremial
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Michael Reed, Director de la Oficina en Colombia del Programa de Justicia Penal del Centro Internacional para la Justicia Transicional (ICTJ)  
y los consultores, Ludwing Reel y Carlos Lozano, fueron los protagonistas en la Tertulia Palmera de noviembre.

como objeto romper con la cadena de acciones ile-
gales que se apoderó de los predios de campesinos 
desplazados y restituirles la tierra despojada.

Según Ludwing Reel, “el reto del Estado en Colom-
bia, es reparar más de medio millón de hogares y de-
volver un aproximado de 3 millones de hectáreas”

El Gobierno deberá también, bajo la coordinación 
del Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, de-
sarrollar un programa de restitución, con diez accio-
nes estratégicas que están bajo su competencia, para 
restituir derechos en todos los casos que dependan 
de sus decisiones y responsabilidades y acopiar las 
pruebas para acreditar los derechos en los restantes 
casos, con el fin de facilitar los procesos judiciales. 

Las acciones serán:

1. La creación de un sistema georreferenciado sobre 
despojos de tierra y la acreditación de los dere-
chos despojados a las víctimas.

2. La determinación de áreas prioritarias de resti-
tución.

3. La clarificación del dominio sobre baldíos y la ti-
tulación de los mismos a quienes fueron despoja-
dos de posesiones en áreas prioritarias de despojo.

4. La revocatoria de decisiones administrativas de 
caducidad de títulos de adjudicatarios de reforma 
agraria cuando hubiere habido abandono forzado.

5. La creación de un programa nacional de formali-
zación de la pequeña propiedad.

6. La actualización catastral en áreas prioritarias 
de restitución de tierras en consulta con las co-
munidades locales y las asociaciones de vícti-
mas del despojo. 

7. La homologación de los sistemas de catastro y 
registro de instrumentos públicos y privados en 
las áreas prioritarias de restitución, para registrar 
los derechos de tenencia, posesión y propiedad 
abandonados por los desplazados.

8. El acompañamiento productivo y la coordinación 
de la provisión de servicios estatales de desarro-
llo rural a las iniciativas de retorno colectivo de 
desplazados a sus predios o a predios entregados 
en compensación.

9. La entrega de tierras y subsidios de vivienda a 
campesinos sin tierra, desplazados por violencia 
sin tierras y desplazados por riesgos ambientales.

10.  Focalización de programas de desarrollo rural en 
áreas de restitución de predios despojados, para 
reconstruir las comunidades afectadas.   

Luego de la presentación, dentro de la tertulia, los 
participantes expresaron sus inquietudes sobre el 
proyecto de ley, entre los cuales se recalcó acerca de 
la inseguridad jurídica que podría generar este tipo 
de iniciativas y riesgos para el desarrollo de las acti-
vidades productivas agrícolas formales.

Representación y Coordinación Gremial
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Aprovechando que durante el proceso de edi-
ción de la Cartilla Guía sobre Gerencia de 
Contratación Laboral se expidió el decreto 

1429 de 2010 por medio del cual se reformó la re-
glamentación del contrato sindical a que se refiere 
dicha cartilla en la página 37 y teniendo en cuenta 
la disposición de Julio César Carrillo Guarín, autor 
de la misma, se procedió a organizar por parte de 
Fedepalma, unos espacios de reflexión para hablar 
sobre estos temas laborales.

Es así como durante los días 23 de noviembre en Bo-
gotá, 29 de noviembre en Bucaramanga y 30 de no-
viembre en Santa Marta, se llevaron a cabo estas jor-
nadas de análisis acerca de los diferentes esquemas 
de contratación laboral en materia laboral y de esta 
forma, profunda y abiertamente, al estilo de Carrillo 
Guarín, los representantes del sector palmero tuvie-
ran la oportunidad de acercarse mucho más a esta te-
mática, conocer de cerca la cartilla de contratación 
y aclarar las dudas sobre aspectos tan sensibles para 
nuestras empresas como son los laborales.

A juicio de la Secretaría Jurídica de Fedepalma, 
Myriam Conto Posada, “estas jornadas nos ayudaron 

a comprender el tema laboral no solo desde la órbita 
de lo jurídico sino, como dice el profesor Carrillo, 
con una mirada cualitativa y humana donde la ley 
es un instrumento pero lo importante es actuar de 
manera congruente y consecuente con la verdad, sin 
disfrazar realidades en nuestras relaciones interper-
sonales a nivel empresarial”.

Explicó que si el sector logra aprender a administrar 
su tema laboral en las empresas ajustando cada tipo 
de contrato a su realidad particular, puede sostener 
ante cualquier tribunal la existencia de su interre-
lación con una cooperativa de trabajo asociado así 
como con cualquier otro esquema de contratación di-
recta o indirecta que asuma.

En este sentido, “para nosotros ha sido muy grato 
y estamos reconocidos con el profesor Carrillo por 
su tiempo, disponibilidad, generosidad y compro-
miso para que nuestro sector sea cada día modelo 
de organización, equidad y justicia en sus actua-
ciones” dijo Conto Posada, al tiempo que agra-
deció también la activa participación de quienes 
acudieron al llamado del sector palmero, a quie-
nes  les prometió que todas las inquietudes que aún 
esperan respuesta, serán abordadas en la segunda 
edición de la Cartilla Guía.

Jornadas de reflexión sobre la contratación 
laboral tuvieron buena aceptación

Representación y Coordinación Gremial

Julio César Carrillo Guarín es el autor de la Cartilla Guía sobre 
Gerencia de Contratación Laboral.

Durante la jornada de reflexión sobre temas laborales en Bogotá, 
Carrillo Guarín resuelve inquietudes de los asistentes.
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En diciembre de 2007, el Ministerio de Edu-
cación Nacional aprobó y suscribió con el 
Convenio Alianza en Palma que conforman 

Fedepalma, tres entidades de educación superior, 
26 colegios de educación media, entre otras enti-
dades, un contrato para la elaboración, diseño y 
realización de dos programas: 
uno técnico profesional en 
producción de palma de aceite 
y otro tecnológico  en gestión 
de plantaciones palmeras.

La convocatoria del Ministerio, orientada a favore-
cer el desarrollo de la educación técnica y tecnoló-
gica en Colombia, planteó la necesidad de que esos 
convenios se hicieran por propuestas que presentaran 
alianzas que involucraran al sector productivo repre-
sentado por el gremio, empresas  y  entidades de edu-
cación superior, entre otras.

Así lo explicó, el gerente de la Alianza en Palma, 
Alvaro Campo Cabal, al tiempo que señaló que en 
dicho convenio alianza también está el Ministerio de 

Alianza entre Uninariño, unad, Uniminuto, 
colegios y Fedepalma, construye alternativas 
educativas pertinentes para  estudiantes de 

zonas palmeras

Ha sido un reto lograr la articulación de las tres universidades que conforman el Convenio 
Alianza con colegios de educación media en las zonas palmeras. Hasta la fecha, se cuenta 

con 26 colegios afiliados a este programa y más de 1.400 estudiantes matriculados

Agricultura y Desarrollo Rural y también entidades 
como Cordeagropaz, Fruto Social de la Palma e in-
cluso hasta el sena que “traía todo un bagaje previo 
de elaboración de normas y competencias laborales”, 
según sus propias palabras.

“Nuestra alianza está conformada por tres entidades de 
educación superior como son: la Universidad de Nari-
ño, con sede principal en Pasto y actividades en varios 
municipios del departamento incluido Tumaco, la unad 
que hace presencia en buena parte del país y desarrolla 
los programas en palma mencionados en los departa-
mentos de Meta, Casanare, Norte de Santander, Cesar 
y con proyecciones también a Magdalena, Atlántico y 
norte de Bolívar  y la Corporación Universitaria  Minu-
to de Dios, Uniminuto, que desarrolla acciones en San-
tander del Sur, sur de Bolívar y sur del Cesar.

Extensión

Se abren dos caminos claros para los 
estudiantes, ingresar al mercado laboral como 
empleados o ir hacia el emprendimiento. 
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¿En qué momento está la Alianza?

Pasado 2008, 2009 y 2010, que ya termina, para un 
período de 34 meses, se hizo el diseño curricular de 
los programas, que fueron avalados por el Ministe-
rio de Educación Nacional, entidad que expidió los 
respectivos registros califi cados, dos por cada uno 
de los programas: Técnico profesional en palma de 
Aceite y Tecnólogo en gestión de plantaciones pal-
meras. Es así como cada universidad tiene la autori-
zación para ofrecer estos dos programas en las zonas 
que se mencionaron.

“El Convenio Alianza en Palma ha sido gestionado 
y gerenciado por Fedepalma y hemos venido en un 
proceso de construcción y de concepción conjunta, 
inicialmente centrado en la elaboración de las dos 
mallas curriculares”. 

Las cuales están diseñados por ciclos propedéuticos, de 
tal manera que el estudiante que curse el Técnico pro-
fesional, si quiere continuar puede avanzar al Tecnoló-
gico. Las dos mallas curriculares comprenden un total 
de 37 módulos y para cada uno de ellos se ha venido 
elaborando una cartilla texto de base y una guía práctica 
y con ejercicios. que también es de uso de los profeso-
res, quienes han sido parte representativa del esfuerzo.

Colegios, claves en el desarrollo del 
programa técnico profesional

“Un segundo elemento que también es básico, ha 
sido articular este esfuerzo con las tres universida-
des del convenio alianza e igualmente con colegios 
de educación media en las zonas palmeras. De esta 
forma, contamos, hasta la fecha, con 26 colegios afi -
liados a este programa.  El proceso metodológico que 
se maneja es el del aprender haciendo, dado que el 
enfoque para los dos programas es eminentemente 
práctico”, expresó Campo Cabal.

“Se ha realizado un esfuerzo signifi cativo en la ela-
boración de módulos y materiales audiovisuales, 
otra concentración importante de trabajo ha estado 
ligado a  articulación con los 26 colegios vincula-
dos al proyecto que representan 1.392 estudiantes 
matriculados en el programa Técnico profesional, 
correspondiente a estudiantes que cursan el décimo 
y el undécimo grado y hay cerca de 50 estudiantes 
que ya son bachilleres.

Módulos y articulación con los planteles de edu-
cación media

“La estructura curricular contiene tres grandes 
franjas, la de las competencias básicas, matemáti-
cas y ciencias naturales, una segunda franja referi-
da al componente general, centrada en valores y en 
aprendizaje de elementos básicos de un segundo 
idioma, que en el caso nuestro es inglés, porque la 
palma en el mundo se habla anglosajonamente. Y 
un tercer componente son las competencias espe-
cífi cas referidas al cultivo de la palma. Esperamos 
que el perfi l de nuestros egresados sea muy com-
petitivo y que les permita emplearse y también ser 
gestores de pequeños emprendimientos palmeros. 

Como parte del desarrollo del proyecto y con recur-
sos aportados fundamentalmente por el Ministerio de 
Educación Nacional, se ha apoyado el fortalecimien-
to de  las aulas informáticas y la  bibliografía a dis-
posición de la comunidad educativa.  A cada uno de 
los 26 colegios se le entregó un kit básico que consta 
de dos computadores, una impresora, un video beam, 
una GPS y un paquete documental de bibliografía 
que contiene libros, multimedia, guías, boletines téc-
nicos y revista Palmas, etcétera. 

Igualmente se apoyaron reforzamientos menores a 
la dotación de infraestructura en lo que tiene que 
ver con cableado estructurado, seguridad  para la 

Extensión
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señal de los computadores, ventiladores para hacer 
las aulas informáticas más amables para el estudio 
y rejas de seguridad, entre otros elementos.

El lanzamiento formal del programa se hizo en Aca-
cías, Meta, en la unad, el 16 de abril de 2010. La 
primera edición de los estudiantes que empezaron 
programa, ya terminó el primer año y en los primeros 
seis meses de 2011 cursarán el tercer semestre”.

Manifestó que la unad, que es una universidad pú-
blica, cuenta con cerca de 60.000 estudiantes, está 
centrada en programas a distancia y con presencia en 
buena parte del ámbito nacional.

Uniminuto es una entidad privada, parte de la Cor-
poración Minuto de Dios, con programas fundamen-
tados en el desarrollo social de las comunidades. 
Comenzó muy centrada en temas de arquitectura e 
ingeniería civil y ha ido ampliando su radio de acción 
para cumplir muy buena parte de los programas aca-
démicos que una universidad puede ofrecer.

La Universidad de Nariño es pública departamental, 
con varios programas acreditados de alta calidad. 
Tiene una facultad de Agronomía de mucha tradi-
ción y un grupo importante de agrónomos que per-
tenecen a la comunidad palmera son egresados de 
esta Alma Mater. 

Actores de la alianza dan a conocer su visión

unad
Hans Rodríguez Díaz, Líder de la cadena
de formación agrícola de la unad

“Estos programas siempre los valoro como una 
opción para las regiones, de inserción en las di-
námicas económicas regionales e internacionales 
y como un agronegocio productivo. Desde la aca-
demia aportamos un grano de arena a través de 
la gestión del programa en los colegios y con los 
niveles de educación media a los cuales llegamos 
con esta oferta.

Nuestro sistema es a distancia, por lo cual nuestro 
componente virtual es de 30% de cada módulo, 
otro 30% presencial obligatorio y otro de examen 
que vale el 40%, que es una prueba nacional tam-
bién obligatoria.

Extensión
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Zaida Liliana Rangel Rodríguez, 
Coordinadora nacional del Programa palma 
de aceite para la unad

“Los recursos para la organización y primeros de-
sarrollos de estos programas  han salido de la bolsa 
concursable en la que participó el sector produc-
tivo con las tres universidades que constituyen la 
base de la alianza que se conformó para este fin. 
Son $1.300 millones que aportó el Ministerio de 
Educación Nacional con soportes en especie que 
han entregado las tres universidades. En el caso 
de la unad, ofreció dar $970 millones, Uniminu-
to $211millones y Uninariño otros $200 millones. 
El aporte en especie está representado en profeso-
res, tiempo de docentes de la parte administrativa 
e infraestructura física. La unad también aporta 
la plataforma virtual de la Universidad que está 
al servicio de los estudiantes que ingresen a estos 
programas técnicos y tecnológicos.

En el mundo, es difícil llevar los programas de 
educación superior a las zonas rurales y aquí lo 
estamos logrando con esta iniciativa. Las prácti-
cas de los estudiantes han contado con la colabo-
ración y el compromiso por parte de las empresas 
palmeras para desarrollarlas. Contamos con un 
registro en  la unad de más de 600 estudiantes en 
el programa técnico profesional en producción de 
palma de aceite en el proceso de articulación. Lo 

Germán Arteaga Meneses,  Director del 
Programa Técnico y Tecnológico de 
Producción en Palma de Aceite en Uninariño

Docente de la Universidad de Nariño por vein-
tiocho años y decano de la Facultad de Ciencias 
Agrícolas durante quince años.  

“Cuando el Ministerio de Educación lanza la con-
vocatoria, la Universidad de Nariño aplica a ella 
para los dos programas: técnico y tecnológico, 
gracias a un llamado de Fedepalma que cono-
cía de la trayectoria de la Facultad de Ciencias 

interesante es que los muchachos salen del cole-
gio y ya tienen opciones de trabajo en su zona. 
Le estamos apuntando a la mejora cualitativa del 
talento humano en el área rural y a tener una vi-
sión distinta de vida. El interés y las ganas por 
seguir estudiando en los muchachos se nota y es 
de muy buen recibo por parte de algunos padres 
que ya tienen emprendimientos en palma y que 
se sienten respaldados por sus hijos que se han 
motivado a estudiar sobre este cultivo, que es el 
legado que sus progenitores les piensan dejar”.

Universidad de Nariño
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Gustavo Marcucci, Coordinador de los 
programas de palma de aceite en Uniminuto, 
en el Instituto de Educación Virtual y a Distan-
cia IEVD

“Uno de los problemas más sentidos es el de fi-
nanciación, aunque Uniminuto tiene varios es-
quemas para ayudar a estos estudiantes. Entre los 
propósitos que estamos tratando de cumplir, está 
la firma de un convenio con el sena en el ámbito 
nacional o regional”.

Eliécer Montero Ojeda, Coordinador de Arti-
culación Nacional de Uniminuto

“Hay una motivación sin igual con este programa, 
dado que  nuestros colegios están en San Alberto, 
Puerto Wilches en Santander y San Vicente de 
Chucurí. Hemos logrado unir tres universidades 
alrededor de estos programas en palma lo cual 
no es fácil. La idea es que cuando el estudiante 
comienza su proceso en décimo y empieza a sen-
tir que es un universitario y llega a once, tiene la 
opción de hacer los otros dos semestres y con-
vertirse en técnico profesional, lo cual lo motiva 
y lo proyecta.

Gustavo Marcucci destacó que la alianza con las 
universidades es importante pero mucho más la 
que se hizo con Fedepalma y las empresas afi-
liadas “porque en este sentido se nos entregó un 
diagnóstico y prácticamente frente a éste hay una 
demanda, más o menos a tres años, de 1.000 per-
sonas que necesitan las empresas palmeras, de 
acuerdo con las hectáreas que se tienen previs-

Uniminuto

Agrícolas. Fuimos invitados a formar parte de ese 
convenio y para la Universidad representaba la 
primera experiencia en formar profesionales de 
estos niveles a través de la formación de los ciclos 
propedéuticos. Para la entidad, significa un gran 
avance porque amplía la cobertura y es política 

del Gobierno Nacional hacerlo, especialmente en 
zonas marginales como el municipio de Tumaco.

Nuestra universidad, por no  tener experiencia en 
este campo, tomó esta iniciativa como una gran 
oportunidad. ”.

tas sembrar, y parte de lo que estamos haciendo 
es que aquellos trabajadores bachilleres que ya 
trabajan en estas compañías y que se muestren 
interesadas en el programa, puedan acceder a él 
con facilidad.

Gina Marcela Ordoñez, Profesional en la arti-
culación del programa virtual y a distancia

“He trabajado en este proceso desde hace dos años 
y pienso que una de las grandes bondades del proce-
so de articulación es que permite la transformación 
de la institución educativa de educación media. Eso 
es un beneficio muy importante porque además de 
capacitar al docente de bachillerato, le da una nue-
va visión de su trabajo en el aula y al estudiante 
de media le da la oportunidad de aplicar un saber 
práctico para su vida, lo cual implica no solo que 
obtenga competencias laborales para el sector de 
la palma sino valores en su proyección y reconocer 
las problemáticas del mismo. Esto ha permitido un 
mejoramiento en la calidad de la educación y ellos 
experimentan un sentimiento de pertenencia con la 
entidad de educación que los patrocina. Se trata de 
una opción real que llega a las regiones.

En la foto aparecen, de izquierda a derecha, Eliécer Montero 
Ojeda, Gustavo Marcucci y Gina Marcela Ordoñez de Uniminuto.
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Celia Galeano Ríos, Secretaria técnica de la 
cadena de oleaginosas, aceites y grasas en el 
Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural

“Desde que se inició el programa, el Ministerio de 
Agricultura tuvo mucho interés y la Dirección de 
Cadenas hizo el contacto directamente con el Minis-
terio de Educación.  Se les pidió una sesión de expli-
cación y desde ese momento Fedepalma manifestó 
el interés y el apoyo y Mineducación indicó cómo 
podía respaldar. La alianza para su sostenibilidad 
tiene que recurrir a instancias como la de Acción 
Social, la de Planeación del sena, las Secretarías de 
Educación y las universidades, entre otras.”

Edna Liliana Peralta Baquero, 
asesora del convenio

Durante los tres años que van corridos del progra-
ma, he estado en tres proyectos básicos: registro 
curricular con la obtención del registro calificado, 
proceso de articulación con la universidad nacional 
abierta y a distancia (unad y la Universidad de Na-
riño) y tercero un proyecto de mejoramiento de la 
calidad de gestión de las instituciones, seguimiento 
a egresados y a estudiantes.

La alianza ha sido muy eficiente en todos sus proce-
sos, los actores tienen muy claro cómo van a trabajar 
y pienso que es la única de las que ganó la convoca-
toria del men que trabaja con tres universidades y eso 
era todo un reto. Para nosotros fue muy importante 
que Fedepalma le diera esa dinámica a la alianza. Es 
gratificante ver cómo de cada universidad se toma lo 
mejor, en aras de darle a estos muchachos una oportu-
nidad diferente a la del bachillerato académico. Dado 
que sólo el 30% de los egresados del bachillerato en-

Ricardo Rubiano-Groot Galvis, Jefe de servicios 
administrativos de Fedepalma y Cenipalma 

El jefe de servicios administrativos de Fedepalma y 
Cenipalma, Ricardo Rubiano, tuvo la oportunidad de 
viajar por los 26 colegios del Convenio men, en las 
cinco zonas palmeras de Colombia, incluida Tibú. 

Después de hacer un recorrido por las instituciones, 
revisó las aulas de informática y de acuerdo con el 
presupuesto aprobado por el men, sugirió inversio-
nes de infraestructura para estas instituciones. 

“Es un proyecto positivo porque estamos educando 
jóvenes y niños colombianos; se está garantizando 
que además del bachillerato tradicional puedan acce-

tran a Universidades, esto representa una opción dis-
tinta y un campo laboral específico, además de que la 
gente se queda en su zona,  generalmente”. 

der a la educación superior para formarse como téc-
nicos o tecnólogos en el cultivo de la palma”, dijo. 

La inversión por parte del men es de  $54.000.000 
para los 26 colegios, es decir una cifra de $2.000.000 
para cada colegio. Señaló que alrededor de 1.500 ni-
ños se benefician con la inversión.
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El día del cierre de la visita, el pasado 26 de 
noviembre, y ante la presencia de Marten van 
den Berg, Director General Adjunto de Re-

laciones Económicas Exteriores del Ministerio de 
Asuntos Económicos, Agricultura e Innovación de 
los Países Bajos, la embajadora del Reino de los Paí-
ses Bajos, Marion Kappeyne van de Coppello, firmó 
una alianza público-privada con Oleoflores y Fede-
palma, por un periodo de tres años, con el propósito 
de mejorar las condiciones de los cultivadores de pal-
ma de la región del Catatumbo mediante el desarro-
llo y la implementación de estándares globales para 
la producción de aceite de palma sostenible. En esta 
iniciativa que se realizará en el municipio de Tibú, se 
invertirán cerca de US$4 millones. 

Así mismo, la inversión restante, US$1,9 millones, 
se concretó en un acuerdo entre las firmas Douque 

Misión Económica de los Países Bajos 
concretó inversiones y cooperación bilateral 

para la agroindustria y la sostenibilidad

Momentos en los que se firmó una alianza público-privada, con 
Oleoflores, Carlos Murgas Guerrero; la Embajada del Reino 
de los Países Bajos, Marion Kappeyne van de Coppello y 
Fedepalma, Jens Mesa Dishington, con el propósito de mejorar 
las condiciones de los cultivadores de palma de la región deTibú, 
especialmente.

La Misión Económica de los Países Bajos, que estuvo en Colombia recientemente, cerró 
su visita con un positivo balance que incluye desde la firma de acuerdos bilaterales de 
cooperación; el avance en iniciativas para trabajar en áreas como comercio sostenible, 

economía de productos de biomasa y cambio climático; y la generación de oportunidades 
de intercambio comercial entre empresarios holandeses y colombianos.

Coffee y Coffee Company Huila, en un proyecto 
que se ejecutará en el sur del país durante un pe-
riodo de dos años y medio. Su objetivo es exportar 
café verde certificado.

Durante la jornada también se firmaron cartas de in-
tención como la suscrita entre Sustainable Biomass 
Trading Company y Daabon Group, con el propósito 
de usar biomasa de segunda generación disponible 
en Colombia; y la de BioMCN y Daboon Group, para 
desarrollar una planta de producción de biometanol 
en Santa Marta que podría representar una inversión 
cercana a US$130 millones en los próximos años.

Principales beneficiados por acuerdos

Es así como caficultores, palmicultores y floriculto-
res serán los principales beneficiados con los acuer-
dos firmados entre el sector público privado de los 
Países Bajos y Colombia.

Según declaraciones de Marion Kappeyne van de 
Coppello, Embajadora del Reino de los Países Ba-
jos, Colombia se puede desarrollar como un líder 
en sostenibilidad en la región y contribuir a mejorar 
su imagen en el exterior. “Por este motivo, los Paí-
ses Bajos desean proponer una iniciativa que reúna 
personas, organizaciones, experiencias e ideas entre 
ambos países, enfocados hacia tres áreas muy signifi-
cativas: comercio sostenible, economía de productos 
de biomasa y cambio climático”, agregó.

La embajadora manifestó que Colombia ha demos-
trado interés en todo lo que tiene que ver con bioma-
sa, biocombustibles y el concepto de bioeconomía. 

Planeación y Desarrollo Sectorial

Continúa en la página 22
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La Junta Ejecutiva de la rspo realizada en 
Yakarta, Indonesia, durante la RT8, el pasado 
mes de noviembre, aprobó el documento de 

Interpretación Nacional (in) de los Principios y Cri-
terios (P & C) de la rspo para Colombia. Fedepalma, 
gremio que siempre actuó dentro de este proceso, en 
nombre del sector palmero, para defender sus inte-
reses, recibió con mucha satisfacción esta noticia, la 
cual quiere compartir con todos los interesados en la 
cadena de valor de esta promisoria agroindustria.

De esta forma, Colombia se convierte en el primer 
país de América Latina, que cultiva palma de aceite, 
en lograr esta aprobación.

Es también la oportunidad de agradecer, una vez más, 
a todas las instituciones y organizaciones del nivel 
local, regional, nacional e internacional que partici-
paron con sus aportes, opiniones y apoyo en la cons-
trucción del documento de la in de los Principios y 
Criterios, que en adelante se convierte en el referen-
te básico para que las empresas palmeras y sus pro-
veedores puedan lograr su certificación del aceite de 

Aprobada la Interpretación Nacional
de los Principios & Criterios de la rspo 

para Colombia
palma para llevarlo a distintos mercados sin  riesgos 
comerciales, al demostrar su gestión y grado de com-
promiso con la  sostenibilidad ambiental y social.

Este logro es otro paso inequívoco del sector palme-
ro colombiano para consolidar el camino en el marco 
del desarrollo sostenible y seguir reduciendo su huella 
ecológica progresivamente que comenzó desde fina-
les de la última década del siglo XX. Los invitamos a 
seguir trabajando en forma unida para construir ver-
daderamente lo que queremos ser: un sector compro-
metido, transparente, justo, equitativo y sostenible que 
contribuye al desarrollo del país desde el punto de vis-
ta ambiental, económico y social con la comunidad.    

El manejo de los corredores biológicos y su biodiversidad, dan mues-
tra del desempeño ambiental y el reto en el cual seguir trabajando.   

Planeación y Desarrollo Sectorial

Viene de la página 21 Misión economica de Paises Bajos

“En este sentido y dada la experticia de los Países 
Bajos en el sector agroindustrial, creemos que po-
demos trabajar conjuntamente con Colombia para 
aprovechar esta fortaleza. El país cuenta con un gran 
potencial para convertirse en el segundo productor 
más importante de biomasa del continente”, añadió.

Todo por la sostenibilidad

La diplomática expresó el interés de los Países Bajos por 
apoyar iniciativas que conviertan las cadenas de produc-
ción en un proceso más sostenible, tanto en el sentido so-
cial, como en el ambiental. “Es de interés para Holanda 
que el Amazonas también esté protegido en Colombia 
y por eso nos estamos preparando para asistirla en los 
esfuerzos que esta iniciativa requiere”, finalizó.

Durante su visita al país, la delegación de cerca 
de cuarenta empresas de Holanda, Curaçao, y 
Aruba realizaron un recorrido por la Sociedad 
Portuaria de Barranquilla y se reunieron con 
empresarios de sectores agrícola, biotecnología 
y biocombustibles.

"El sector marítimo reviste gran interés, dado 
los grandes planes que existen en Colombia el 
desarrollo de infraestructuras, incluyendo el 
transporte y la logística, lo que genera oportu-
nidades para empresas holandesas", dijo Marten 
van den Berg, director adjunto de Relaciones 
Económicas Exteriores del Ministerio de Asun-
tos Económicos, Agricultura e Innovación de 
los Países Bajos.
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En especial se observa un gran porcentaje de 
cumplimiento de la normatividad laboral, en 
lo que tienen que ver con el derecho a los be-

neficios que ésta contempla. Se observan niveles de 
formalidad superiores al 60%, que es una cifra muy 
alentadora, si se tiene en cuenta que las empresas son 
ubicadas en zonas rurales y en pequeñas ciudades, 
que, en general, el dane ha mostrado que tienen altos 
niveles de informalidad laboral.

Adicionalmente, el nivel y satisfacción en términos 
de los ingresos percibidos por los trabajadores del 
sector palmero, es bastante alto y contrasta con la 
baja percepción de sus ingresos en los trabajadores 
de los otros sectores agropecuarios.

En este aspecto se encontró que pertenecer o estar 
laborando en el sector aumenta en 20% el nivel sala-
rial. Igualmente, las coberturas a la seguridad social 
y las prácticas de salud ocupacional son mucho me-
jores en el sector de la palma. 

De otra parte, se encontró mejor calidad de vida para 
los hogares palmeros, con excepción del índice de los 
materiales de la vivienda, que son muy similares para 
los dos tipos de hogares. Obviamente, en el índice 
total se encontró que los hogares de los trabajadores 
palmeros tienen mejores condiciones de vida. El si-
guiente paso fue constatar si esos mayores estándares 
de vida tienen alguna relación con el hecho de que 
algunos de los miembros del hogar estén trabajando 
en el sector. Los resultados mostraron que aquellos 
hogares que están en el sector palmero tienen alrede-
dor de veinte puntos más en el índice de calidad de 
vida que los hogares de otros sectores.

En cuanto a la influencia positiva del sector obser-
vada en los municipios de su influencia, se encontró 

Estudio de caracterización del empleo en el 
sector palmero colombiano arrojó niveles de 

formalidad superiores a 60%

que incluso cuando se involucra la percepción de 
los trabajadores no palmeros, los encuestados tie-
nen buen registro de las externalidades positivas 
que en materia de desarrollo económico y social ha 
traído la presencia del sector en sus municipios. La 
vinculación laboral formal, ya sea de manera direc-
ta o indirecta, les permite a los empleados mantener 
un ingreso estable y tener un acceso a seguridad so-
cial, en especial en salud y pensiones. Estas buenas 
condiciones laborales repercuten en la calidad de 
vida de todo el núcleo familiar y en la región como 
un todo.

La percepción general de los diferentes actores entre-
vistados coincide en que el sector ha traído progre-
so hacia las regiones de su influencia, toda vez que 
es un importante generador de puestos de trabajo de 
mano de obra calificada y no calificada. Igualmente, 
afirmaron que las actividades de responsabilidad so-
cial empresarial de las empresas palmeras han sido 
buenas para aumentar el capital social y físico de las 
comunidades. Entre ellas, la generación de infraes-
tructura y material de apoyo a los establecimientos 
educativos, así como financiación directa a jóvenes 
trabajadores y a los hijos de los empleados.
 
Finalmente, la visión de los gerentes del sector 
apunta que los desafíos futuros, además de conti-
nuar con las prácticas laborales apegadas a la Ley, y 
la promoción de incentivos que aumenten la produc-
tividad laboral y del cultivo, es necesario continuar 
y potenciar el estudio y adaptación de variedades 
que genéticamente estén diseñadas para soportar el 
ataque de las enfermedades propias de la planta. En 
ese sentido, es indispensable apoyar los esfuerzos 
que desde Fedepalma se hacen al respecto, pero es-
pecialmente mantener el apoyo a Cenipalma en su 
labor investigativa.

Las principales conclusiones de esta investigación, realizada por Fedesarrollo e Iquartil, 
muestran que del análisis de las condiciones en el empleo, tanto las laborales, salariales 
y de seguridad social y ocupacional, hay una gran diferencia a favor de los trabajadores 

vinculados al sector palmero.

Planeación y Desarrollo Sectorial
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Regresó a Colombia, con título de 
doctor, José Álvaro Cristancho Rodríguez, 

investigador de Cenipalma

Cenipalma informa con orgullo que el pasado 
25 de octubre regresó al país el investigador 
José Álvaro Cristancho Rodríguez, quien 

permaneció en Malasia durante tres años y medio 
realizando sus estudios de maestría y doctorado en la 
disciplina de suelos.

Él se graduó el 9 de octubre de 2010 en la University 
Putra Malaysia y recibió el título de doctor en Ferti-
lidad de suelos y nutrición de plantas. El título de su 
tesis fue “Efectos del aluminio y de la neutralización 
de la acidez del suelo sobre parámetros de crecimien-
to, fisiológicos y bioquímicos de la palma de aceite 
(Elaeis guineensis Jacq.) en la fase de vivero”.

Para la realización de sus estudios, el investigador 
contó con el apoyo financiero de Cenipalma, Col-
ciencias–Laspau y Esta-Kieserite-Germany. Durante 
el tiempo que duraron sus estudios, él fue muy pro-
ductivo y publicó cinco artículos así:

(i) “Cambios en las características químicas de 
suelos ácidos inducidos por la aplicación de en-
miendas en un sistema de incubación cerrado”, 
publicado en Malaysian Journal of Soil Science.

(ii) “Variaciones en respuesta de diferentes proge-
nies de palma de aceite a altas concentraciones 
de aluminio en soluciones nutritivas”, publicado 
en Plant Biology.

(iii) “Neutralización del aluminio en suelos ácidos 
y su efecto en el crecimiento de híbridos y clo-
nes de palma de aceite”, publicado en Journal of 
Plant Nutrition.

(iv) “El alivio de la acidez del suelo mejora las carac-
terísticas nutricionales y fisiológicas de la palma 
de aceite”, publicado en Acta Agriculturae Scan-
dinavica Section B: Plant and Soil.

(v) “Cambios en la especiación del Aluminio en un 
Ultisol por la aplicación de enmiendas y su efec-
to en el desarrollo de sistema de raíces de la pal-
ma de aceite”, publicado en Agronomy Journal.

A partir de noviembre de 2010, el investigador Cris-
tancho asume en Cenipalma el cargo de Líder del Área 
de Suelos, bajo la dirección de Jorge Stember Torres 
Aguas, Coordinador del Programa de Agronomía y 
tendrá como sede de trabajo la Zona Oriental, pero de-
sarrollará actividades en todo el país palmero.

Noticia

José Álvaro Cristancho Rodríguez, llega al país luego de 
una travesía de tres años y medio en Malasia, donde estudió 
sobre la fertilidad de los suelos y la nutrición de las plantas. 

Todo el conocimiento adquirido, lo pondrá al servicio del Área 
de Suelos de Cenipalma, como Líder de la misma.   
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Impacto de la reforma arancelaria 
en el sector palmero

El pasado 4 de noviembre de 2010, el Gobier-
no Nacional, mediante los Decretos 4114 y 
4115 del Ministerio de Comercio, Industria 

y Turismo realizó una reforma estructural al siste-
ma arancelario colombiano. Por medio de ésta, se 
redujeron los impuestos a la importación de cerca 
de 4.000 subpartidas arancelarias, que equivalen 
alrededor del 57% del universo arancelario. Según 
estimativos del Gobierno Nacional, los aranceles 
nominales promedio del país pasarán de 12,2% a 
8,2%. En el caso de productos del ámbito agríco-
la que hacen parte del Sistema Andino de Franjas 
de Precios (safp), los ajustes únicamente aplican al 
arancel fijo, de tal forma que no comprometen el 
mecanismo de estabilización de precios.

Dentro de las motivaciones del Gobierno para adelantar 
ajustes a la estructura arancelaria del país se encuentran: 
mejorar la competitividad del sector real disminuyendo 
el costo de importación de insumos, materias primas y 
bienes de capital; contrarrestar la revaluación  del peso 
colombiano a través de la mayor demanda de dólares 
originada en mayores importaciones de bienes no pro-
ducidos en nuestro país, que son en buena medida sobre 
los cuales recae esta reforma; promover la generación 
de empleo, corrigiendo el sesgo antiexportador promo-
vido por altos aranceles y mejorando la competitividad 
de sectores de la economía nacional que se benefician 
de la reforma, entre otros.

En lo correspondiente a productos de la cadena de 
semillas oleaginosas, aceites y grasas, los ajustes se 
registraron en semillas y tortas de maní, colza, mos-
taza, lino y algodón, en grasas de pescado y lana, 
aceites de oliva, babasú, lino e hidrogenados anima-
les, los cuales en general pasaron de 15 a 10% de 
arancel. Es importante señalar que los principales 
aceites y grasas, vegetales y animales, mantuvieron 
sus niveles arancelarios establecidos antes de la re-
forma, a saber: sebos, grasa de cerdo y de ave (15%) , 
aceites de soya, palma, palmiste, girasol, colza, maíz, 
crudos y refinados, mantecas, margarinas, y mezclas 
de aceites (20%), entre otros.

De otra parte, el impuesto a la importación para gli-
cerol pasó de 15 a 10%, jabones de 20 a 15% y bio-
diésel de 10 a 5%. En materia de insumos y bienes de 
capital del sector, la reforma disminuyó los aranceles 
del 10 al 5% para: fertilizantes con nitrógeno y fós-
foro;  abonos minerales o químicos con tres elemen-
tos fertilizantes, nitrógeno, fósforo y potasio; diésel 
y combustibles en general; guadañadoras y elemento 
sde cosecha; y máquinas para la extracción o prepa-
ración de aceites y grasas. Igualmente, calentadores, 
centrífugas, secadores agrícolas y autoclaves reduje-
ron sus aranceles a 5%, entre otros.

A partir de lo anterior, puede inferirse que luego 
de la reforma, la estructura arancelaria de la cadena 
de semillas oleaginosas aceites y grasas, continúa 
otorgado un tratamiento homogéneo a sus produc-
tos, dada la alta sustituibilidad que caracteriza los 
mismos; mantiene un nivel arancelario semiplano, 
evitando con ello la generación de protecciones 
efectivas negativas para los bienes finales de la ca-
dena, y preserva la aplicación del mecanismo de es-
tabilización de precios, safp.

Comercialización Estratégica

Una de las motivaciones del Gobierno para hacer ajustes a la 
estructura arancelaria del país es corregir el sesgo antiexportador 
que promueven los altos aranceles.
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Con el fin de gestionar y diseñar políticas que 
propendan por el manejo de instrumentos mo-
dernos para la comercialización de los produc-

tos de la palma de aceite, la Unidad de Gestión Comer-
cial Estratégica de Fedepalma adelantó un proyecto 
de capacitación en los conceptos básicos de derivados 
financieros para realizar negociaciones de aceite de pal-
ma crudo a mediano y largo plazo, en un escenario que 
permita atenuar los riesgos de volatilidad de precios, in-
crementar el ingreso y modernizar la comercialización 
del sector palmero colombiano.

En Bogotá, el 1 y 2 de diciembre de 2010, se realizó el 
Taller sobre Mercado de derivados de aceite de palma 
crudo, dirigido a gerentes generales, gerentes financie-
ros, encargados de compras y ventas de las empresas 
palmeras, plantas de beneficio e industrias interesadas, 
con el objetivo de capacitar a los participantes en los 
elementos esenciales de instrumentos derivados y de 
administración de riesgo, para que sean implementados 
en sus actividades productivas y comerciales, a través 
de ejemplos reales de cobertura de precios en la comer-
cialización de aceite de palma.

La capacitación fue diseñada e implementada por una 
firma especializada en el tema llamada Financial Con-
sulting Services, y estuvo estructurada con una primera 
parte teórica y posteriormente en actividades prácticas 
mediante un juego del mercado simulado, organizado 
especialmente para modelar el funcionamiento real del 
mercado de aceite de palma en Colombia.

El desarrollo de esta actividad hace parte del trabajo li-
derado por la Unidad de Gestión Comercial Estratégica 
de Fedepalma para la formación de nuevos instrumen-
tos de modernización de la comercialización, en con-
cordancia con la coyuntura actual del mercado de acei-
tes y grasas, con el objetivo de lograr incrementos en el 
ingreso del sector palmero colombiano.

Con éxito se realizó taller sobre 
Mercado de derivados de aceite de 

palma crudo en Bogotá

Comercialización Estratégica

El taller fue bastante práctico, lo cual se logró mediante un juego 
del Mercado simulado.
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‘Ola invernal afectará la economía’: Andi

El fuerte invierno que atraviesa Colombia tendrá un efecto inevitable en el cre-
cimiento de la economía colombiana, aseguró el presidente de la Asociación 
Nacional de Empresarios de Colombia (ANDI), Luis Carlos Villegas. 

Sin embargo, Villegas aclaró que los efectos en el sector agropecuario solamen-
te son de 4 a 5% y que es muy difícil establecer en qué magnitud podría afectar 
el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) del país.

Anunció también que los gremios van a colaborar de manera directa con todos 
los colombianos afectados y se va a requerir la cooperación internacional.

Breves

Invierno tendrá mayor impacto en 2011

Rafael Mejía, presidente de la Sociedad de Agricultores de Colombia (SAC), anticipó que el 
próximo año se sentirán aún más las consecuencias del invierno.

“Son más de 195.000 hectáreas afectadas, de las cuales 110.000 están totalmente inundadas 
(los cultivos están perdidos). Esto representa cerca del 4% del área cultivada que es de 4.600 
hectáreas", dijo.

Otro inconveniente que afronta el sector agrícola es el de las vías. La SAC ha identifi cado que 
hay 155.000 kilómetros, es decir, el 60% de las vías en malas condiciones.

La Niña y aumento en precio de combustibles, 
incrementan precios de alimentos

El fuerte incremento en los precios de los combustibles para diciembre, autoriza-
do por el Ministerio de Minas, y el fenómeno de La Niña, provocarán un aumento 
en los precios de los alimentos, aseguró el presidente de la Sociedad de Agricul-
tores de Colombia (SAC), Rafael Mejía. 

Indicó que el aumento se comenzará a sentir en el transcurso del mes de diciembre.

Reconocimiento al Mérito Algodonero recibe Coalcesar

Con motivo de la celebración de sus 40 años de actividades, la Coope-
rativa Multiactiva Algodonera del Departamento del Cesar, Coalcesar, 
recibió el reconocimiento al Mérito Algodonero por parte de la Confe-
deración Colombiana del Algodón, Conalgodón. 

Rodolfo Rincón Rico, ejecutivo de la Cooperativa, Blanca Cecilia Mo-
reno, subgerente de Coalcesar, Luz Amparo Fonseca, Presidenta de 
Conalgodón, y Mario Rodríguez Rico, Gerente general de Coalcesar, 
durante la ceremonia.
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Breves

Agenda de largo plazo en los gremios

La revista Dinero, en su editorial de noviembre, señala que las investigadoras 
Eva Collins y Juliet Roper desarrollaron el concepto de la "esquizofrenia es-
tratégica de los gremios", que ocurre cuando dichas organizaciones enfrentan 
confl ictos entre intereses contradictorios que deben servir.

Aseguran que los gremios deben decidir entre objetivos de corto y de 
largo plazo, entre su compromiso con la defensa de los bienes públicos 
y los benefi cios privados, y entre su defensa de los asociados grandes 
y los pequeños. En Nueva Zelanda, el caso que estudiaron las investigadoras, los gremios defi enden posiciones a 
favor del medio ambiente, al tiempo que gastan fortunas promoviendo una regulación ambiental más laxa. 

El editorialista puntualiza que los empresarios deben entender que el verdadero sentido de un gremio está en construir un 
espacio para trabajar por intereses de largo plazo, aquellos que las propias compañías no tienen capacidad para articular en 
forma individual, al tiempo que indica que la agenda de los gremios debe estar alineada con la búsqueda de la productividad 
y el crecimiento de largo plazo. En este punto dice literalmente “que hay ejemplos en los que se crean agendas de futuro, 
como cuando Fedepalma promueve la mecanización”.

Por la mujer del agro

Con una asignación inicial de $1.500 millones, el Ministro de Agricultura y Desa-
rrollo Rural, Juan Camilo Restrepo Salazar, anunció el fortalecimiento de la polí-
tica institucional de la cartera agropecuaria para impulsar el desarrollo humano, 
económico, social y familiar de la mujer rural en Colombia.

Los recursos serán administrados por el Fondo de Fomento para las Mujeres 
Rurales (Fommur) y estarán orientados a construir una propuesta que convoque 
la voluntad económica e institucional de diferentes agencias del Estado, del sec-
tor privado y de la comunidad internacional.

Nuevas publicaciones de interés para palmeros 

La Unidad de Extensión de la Federación Nacional de Cultivadores de Pal-
ma de Aceite (Fedepalma)  cerró el año con la publicación de una cartilla 
y un folleto de mucho valor para el sector palmicultor. Se trata de la cartilla 
“Condiciones para el desarrollo del cultivo de la palma de aceite para la 
obtención de altos rendimientos” y el folleto “Las condiciones agroecológi-
cas de la altillanura plana de los Llanos Orientales de Colombia frente a los 
requerimientos del cultivo de palma”.       

La información que contienen estas dos publicaciones, que adicionalmente 
se complementan,  es producto de la compilación de los estudios y docu-
mentos desarrollados por Fedepalma y Cenipalma, principalmente,  en las 
ediciones de la “Guía para el nuevo palmicultor” y “Principios agronómicos 
para el establecimiento de una plantación de palma de aceite”. 

Dichos textos se encuentran disponibles al público en el Centro de Infor-
mación Palmero. 



Noviembre 2010 - No. 465       29

Breves

Movidas empresariales

El nuevo gerente del Fondo de Empleados de Fedepalma es Edgar Escobar Ortiz. 

El profesional viene del Fondo de Empleados de Bancolombia y reemplazará a 
Jimmy Alberto Segura, quien a su vez ingresó como gerente del Fondo de Em-
pleados de Comcel.

Edgar Escobar Ortiz (foto) es ingeniero industrial con diplomados en Gerencia So-
cial y Mercadeo Cooperativo. Tiene 25 años de experiencia en el sector solidario y 
empezó a laborar en la Federación a partir del 1 de diciembre de 2010.

Orden de San Carlos a César De Hart Vengoechea

Recientemente fue condecorado con la Orden de San Carlos el reconocido em-
presario palmicultor, César De Hart Vengoechea. 

La entrega se adelantó en un acto especial realizado en la Casa de Nariño, 
donde el entonces Presidente de la República Álvaro Uribe Veléz, exaltó el 
trabajo y compromiso de este empresario con el departamento de Santander 
y su comunidad.

A la ceremonia asistió su esposa, la ex ministra de Comunicaciones, y ac-
tual Presidenta de Camacol Martha Pinto de De Hart, quien también apa-
rece en la foto.

Dos años de Derecho a la Felicidad

Para celebrar el segundo aniversario del Programa “Dere-
cho a la Felicidad”, el Instituto Colombiano de Bienestar 
Familiar (ICBF) condecoró a 40 empresas, entre ellas Fede-
palma,  que a juicio de la entidad,  han apoyado acciones, 
de manera solidaria y generosa, para ofrecer una mejor 
calidad de vida a 70.000 niños que se encuentran bajo el 
Sistema de Protección del Instituto.

Carlos Osorio Flórez, director Unidad Gestión Comercial Estratégica de Fedepalma recibió de manos de la directora del 
Instituto, Elvira Forero, la distinción.

En la foto, (de izq. a der.) Andrés Castro, Líder de Planeación y Desarrollo Social Sectorial; Elvira Forero, Directora del 
ICBF y Carlos Osorio, Director Unidad Gestión Comercial Estratégica de Fedepalma.

Henry Eder recibe la Cruz de Boyacá 

Por su servicio al país durante más de 50 años, Henry Eder Caicedo, actual Presi-
dente de la Junta Directiva del Grupo Manuelita, recibió, recientemente, la Cruz  de 
Boyacá, en la Casa de Nariño.   

En la foto aparece el empresario con el entonces presidente de la República, Ál-
varo Uribe Vélez, en el acto de inauguración de la planta de biocombustibles del 
Grupo en San Carlos de Guaroa, el pasado 23 de junio.
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Breves / Eventos

Colombia Responsable

Fecha:  Abril 6 al 8 de 2011
Lugar:  Bogotá, Colombia
Web:   www.colombiaresponsable.com

Biocomputación para el análisis de la bioquímica

Fecha:  Diciembre 15 al 17 de 2010 
Lugar:  Medellín, Antioquia
Web:   www.udea.edu.co

Advance Biodiesel Conference and Expo

Fecha:  Febrero 6 al 9 de 2011
Lugar:  Phoenix, Arizona
Web:   www.biodieselconference.org/2011

II Feria para el Empleo y la Educación

Fecha:  Marzo 31 al 3 de Abril de 2011 
Lugar:  Bogotá, Colombia
Web:   www.feriaavanza.com

International Biomass 
Conference and Expo

Fecha:  Mayo 2 al 5 de 2011
Lugar:  St. Louis, Missouri
Web:   www.biomassconference.com

XVIII Agroexpo

Fecha:  Julio 14 al 24 de 2011
Lugar:  Bogotá, Colombia
Web:   www.agroexpo.com

World Conference on oliseed 
processing, fats and oils
Processing, biofuels and applications

Fecha:  Junio 23 al 25 de 2011
Lugar:  Izmir, Turquía
E-mail:  meetings@aocs.org
Web:   www.aocs.org/goto/Turkey2011 

Eventos

No habría más esquemas de CTA 

El desmonte de las Cooperativas de Trabajo Asociado (CTA), que legalmente hacen de intermediarias entre los trabajadores 
y las empresas, se haría en un plazo de dos años, según la propuesta del Ministerio de la Protección Social.

El planteamiento lo hizo el viceministro de Relaciones Laborales, Ricardo Echeverry, en la Comisión de Concertación 
y de inmediato fue acogido por la organización obrera. Aunque la eliminación de las CTA sería gradual, comenzaría a 
ejecutarse tan pronto como sea aprobado el proyecto de ley de formalización y primer empleo que llevará el nombre 
Política de Generación de Empleo.

Carne de la mejor calidad

Luego de su incursión en el mercado con su línea de carne CIBRe, 
CIBRe Cosher y productos Qualité, la cadena de alimentos funcionales 
CIBRe llega ahora con su marca All Natural.

Las carnes producidas por el Centro de Investigación e Innovación en 
Tecnología Agropecuaria de la Universidad San Martín (CIBRe) son con-
sideradas las más califi cadas del mercado, porque provienen de ganado 
genéticamente orientado a la producción de carne Angus, Brangus,Wagyu 
y Wangus.
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Indicadores Palmeros

 Producción de aceite de palma crudo en 
Colombia por zonas palmeras: Enero a Octubre 

2009 - 2010 (miles de toneladas)

FONDO DE FOMENTO PALMERO

Precios de referencia base 
de liquidación de la cuota de 
fomento de la agroindustria 

de la palma de aceite

Julio - Diciembre 2010
Aceite de palma crudo    $1.640
Almendra de palmiste       $641
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Producción de aceite de palma crudo en Colombia: 2008 - 2010
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p: Información preliminar sujeta a revisiones y actualizaciones en los meses siguientes (todavía no se ha actualizado con la información 
de Auditoría).
Fuente: Fedepalma-Sispa con base en el Fondo de Fomento Palmero.
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La palma desde sus regiones 
genera el impulso que Colombia 

estaba necesitando


